

Ces deux sujets n'étaient pas syphilitiques; mais le premier, buveur, chiqueur, membre d'une famille où le suicide était fréquent, avait été fortement éprouvé par une variole grave et prolongée. Le second avait eu également, mais plus récemment, la variole; il avait aussi subi des refroidissements. On trouve donc dans leurs antécédents des raisons suffisantes pour légitimer l'apparition de la maladie aortique, dans l'un comme dans l'autre cas.

Mais la chose intéressante c'est que ces deux malades étaient tabétiques: l'un préataxique, l'autre au commencement de la période ataxique. Alors, comme ils n'étaient pas syphilitiques, c'est que le tabes avait d'autres causes, notamment la variole qui fut vraisemblablement aussi le moment étiologique à influence prépondérante pour le développement de l'aortite.

Ce n'est pas d'ailleurs un fait exceptionnel que cette coexistence du tabes avec une lésion de l'aorte, et depuis longtemps les auteurs ont signalé que, s'il apparaît chez les tabétiques un vice cardiaque, c'est presque toujours d'insuffisance aortique qu'il s'agit. Et, chez les deux malades, il y avait aussi une insuffisance aortique fonctionnelle dépendant de la dilatation de l'artère par l'aortite.

De plus, étudiant l'état anatomique de l'arbre artériel des tabétiques, M. Arullani a pu se convaincre de la fréquence de ses altérations chez les tabétiques. Au point de vue clinique, sur 68 cas, il a trouvé 40 fois des signes d'aortite à tous les degrés, dont 11 avec insuffisance aortique et 2 avec anévrisme de l'aorte. 77 pour 100 de ces tabétiques avaient certainement eu la syphilis.

En somme, dans le tabes, l'aortite est très fréquente; cette aortite explique pourquoi, s'il apparaît chez un tabétique une lésion du cœur, c'est une insuffisance aortique. L'insuffisance est presque toujours relative et liée à l'augmentation du calibre du vaisseau; elle peut passer inaperçue, le souffle diastolique n'étant souvent appréciable qu'après un effort du sujet. L'aortite donne aussi la raison d'être de l'anévrisme de l'aorte qui s'observe aussi quelquefois chez les tabétiques.

Il faut donc admettre, entre le tabes et la lésion de l'aorte (aortite, insuffisance, anévrisme), un rapport entendu dans ce sens que la même intoxication qui produit une maladie produit aussi l'autre. Et comme la syphilis est la cause fréquente